

Escala Crítica/Columna diaria

*Mejorar la comunicación fronteriza y los controles
*La renuncia en el IMSS abre frentes y especulaciones
*Buenas noticias en Pemex: mejora la meta de extracción

Víctor M. Sámano Labastida

LA INTEGRACIÓN de Centroamérica y el sur de México que propone la Comisión Económica Para América Latina y el Caribe (Cepal) incluye la conexión de la carretera del eje turístico de El Naranjo y Flores, Guatemala, con Tenosique, Tabasco. Este ambicioso proyecto recomienda el mejoramiento de la infraestructura fronteriza en los 950 kilómetros de colindancia entre Guatemala y México, de manera que las obras impactarían en las poblaciones tabasqueñas de la región.

Conforme al planteamiento de la Cepal dado a conocer con López Obrador a principios de esta semana en la zona fronteriza se colocarían nuevas instalaciones de turismo, migración y aduanas, así como un puente sobre el río Usumacinta en Frontera Corozal (México) y Bethel (Guatemala), uno de los cruces más habituales junto a Ciudad Cuauhtémoc-La Mesilla, y Tapachula-Tecún Umán.

Entre la serie de proyectos en materia de infraestructura y energía se cuentan la interconexión eléctrica de la región a un costo de 300 millones de dólares. También se refiere la necesidad de construir un gasoducto de 600 kilómetros para la integración México Sur-Centroamérica.

Fuentes de la cancillería mexicana indicaron que para arrancar el Plan México-Centroamérica tienen presupuestados 30 mil millones de dólares. La tercera parte la aportarían los gobiernos de México, Guatemala, El Salvador y Honduras. Otra tercera parte provendría de las agencias de cooperación internacional y de la ONU; en tanto que el faltante se espera sea aportado por Estados Unidos.

Durante la presentación del Plan MCA el presidente López Obrador propuso la creación de un organismo específico para este proyecto y dijo que le gustaría que al frente esté Alicia Bárcena. Esta propuesta sería complementaria a la que AMLO ha anunciado para el desarrollo del Sur-Sureste, incluidos los ambiciosos programas para Tabasco en materia de hidrocarburos, turismo y empleo.

Por cierto que ayer el gobernador Adán Augusto López confirmó la construcción de la ruta del ferrocarril Dos Bocas-Estación Chontalpa, "como proyecto complementario de la refinería en Dos Bocas, Paraíso".

GERMÁN CONTRA URZÚA

LA RENUNCIA de Germán Martínez Cáceres a la dirección nacional del IMSS no puede ser minimizada y tiene que obligar a una reflexión profunda. Si bien es cierto que el ahora ex funcionario fue militante del Partido Acción Nacional (PAN) durante 30 años, tampoco hay que ignorar se retiró oficialmente de ese partido en marzo de 2018, luego de que fue inscrito en las listas de Morena como candidato al Senado. Desde esta última posición recibió la invitación de AMLO para integrarse a su gabinete en una de las funciones más importantes para el “régimen del bienestar”.

En una larga carta enviada al Consejo Técnico del IMSS, Martínez Cáceres argumenta los motivos de su renuncia entre los que destaca sus diferencias con el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, a quien señala de estar tomando medidas que “son de esencia neoliberal”. Esta polémica fue aprovechada por los senadores del PRI, PAN, PRD y MC para pedir la comparecencia de Urzúa.

López Obrador lamentó la decisión del ex panista Martínez Cáceres aunque dijo que “afortunadamente hay muy buenos servidores públicos en el equipo y vamos a sustituirlo”. También agregó que “seguramente Germán regresa al Senado y va a seguir manteniendo sus principios”, al tiempo que expresó su interés para que Hacienda y el IMSS “se pongan de acuerdo”.

Destaca el respaldo que ratificó a Carlos Urzúa, titular de la SHCP: “Yo soy muy ortodoxo, muy respetuoso de las decisiones que toma Hacienda”. Existe actualmente un debate no sólo entre los críticos del régimen sino hacia el interior del gabinete en torno a si se ha dejado atrás el neoliberalismo, como lo postuló AMLO, o por el contrario hay grupos que persisten en esa orientación. El propio López Obrador ha llamado a sus colaboradores para avanzar “lo más que se pueda” para no facilitarle la tarea a la “mafia del poder” si esta regresa. (Ocosingo, Chiapas, 19 de mayo)

VAN POR MORENA

EN AGOSTO comienza el proceso para el relevo de las dirigencias de Morena, partido surgido del Movimiento de Regeneración Nacional fundado por Andrés Manuel López Obrador. La actual presidente del Consejo Político nacional de ese partido Bertha Luján confirmó su interés por buscar la dirigencia en la asamblea interna de noviembre próximo.

Tras reconocer que Morena es un “partido en construcción” –hay quien dice que existen por lo menos 32 partidos morenistas en el país- , recordó que se propone un cambio radical, con una conciencia crítica “para que no existan desviaciones al proyecto”, encabezado por AMLO.

Escrito por Editor

Miércoles, 22 de Mayo de 2019 00:12 -

En este sentido subrayó buscan marcar una clara separación entre partido y gobierno, para que ni uno ni otro se entrometan en las decisiones de cada cual. Fuentes de Morena señalan que no debe perderse de vista la reforma constitucional que establecen como “graves” los delitos electorales, lo que también impediría a los gobiernos meter las manos en los procesos internos de los partidos políticos.

AL MARGEN

AMLO elevó la expectativa de extracción de crudo de Pemex hacia el final de su administración a 2.7 millones de barriles diarios. La estimación original eran 2.2 mdbd. El director de Pemex, Octavio Romero destacó la capacidad del campo Ixachi, ubicado Tierra Blanca, Veracruz, que podría aportar hasta 80 mil barriles diarios de crudo y 600 millones de metros cúbicos de gas. Hay una reorientación de los recursos para exploración y extracción que, se dijo, está dando resultados. (vmsamano@hotmail.com)